

Algo sobre la Enseñanza Religiosa

VII

PRACTICANDO

Ayer presenciamos un acto imponente y conmovedor al par que sencillo asistiendo a la Consagración de la Diócesis de Costa Rica al S. Corazón de Jesús, que se repite año por año, pero que en el presente ha revestido un carácter peculiar por la asistencia de muchísimos niños y jóvenes de ambos sexos de las escuelas de la capital, y esto *sin estorbarlo*, sino más bien autorizándolo las Autoridades superiores de Enseñanza.

Vaya una felicitación, muy efusiva y muy sincera al señor Ministro actual de Instrucción Pública, don Miguel Obregón y al señor Jefe de Enseñanza, don Manuel Clemente Quesada, caballeros estimabilísimos y que *saben sentir con los padres de familia y con la niñez y juventud* a quienes gobiernan.

Hacemos extensiva nuestra felicitación a los demás mentores de nuestra juventud capitulina, Directores y Directoras de las Escuelas, Maestros y Maestras, porque han atendido solícitos el llamamiento del *Divino Maestro* que nos dice: *«Dejad que los niños vengan a mí»*.

Nuestros mentores de ayer decían: *«No permitamos que los niños vayan a recibir la bendición del Divino Maestro»*. ¡Qué mentores! Algunos de ellos han tenido que irse. Otros quedan.

Volviendo a referirnos a la histórica Consagración al S. Corazón de Jesús: ¿Quién no se siente impresionado con toda la viveza de la fe y del divino amor viendo postrados de rodillas ante la imagen de aquel dulcísimo Corazón al Jefe de la Diócesis, a aquellos venerables ancianos, Canónigos y otros Sacerdotes, a caballeros, señoras y señoritas distinguidísimos, a la amable juventud de ambos sexos y a la bulliciosa chiquillería, sin quedar se ni las humildes empleadas en el servicio doméstico: y todo ese grupo heterogéneo, en natural desorden, llenando de bote en bote, completamente

las anchurosas naves de nuestra Catedral, y consagrando al Divino Corazón sus personas, sus familias, sus afectos, sus acciones, sus bienes, en una palabra, todos sus intereses?

Y esto se hace en los precisos momentos en que se conspira contra ese Maestro Divino, queriendo expulsarlo de la escuela al amparo de tiránicas leyes, que se querían imponer a *la sombra de un gobierno provisional y bonachón*.

¿Se quiere legislar para el pueblo, en bien del pueblo, y siguiendo el criterio y sentimientos del pueblo, como cabe en un país republicano, que tiene un gobierno representativo y democrático, en el que sus legisladores (Diputados) *no legislan por sí ni para sí sino en representación del pueblo?*

Pues atiéndase a esas *pacíficas y espontáneas manifestaciones* de su querer y sentir que se han llamado: *«solicitud al Gobierno de Rodríguez para restablecer la enseñanza religiosa en las escuelas y colegios; se hace reclamos para urgir el cumplimiento de las disposiciones del Gobierno de Rodríguez, repetidas veces; Congreso Eucarístico de Costa Rica; nuevos escritos, nuevas peticiones cuando el sectarismo anticatólico se negaba a cumplir lo establecido sobre enseñanza religiosa; al mismo Gobierno provisional le llegaron solicitudes sobre el mismo asunto; ahora esta Consagración de los niños al S. Corazón de Jesús, contrariando disposiciones del maldito Código, hecho y publicado a escondidas del pueblo y del Congreso»*.

Costa Rica *ha dicho muy alto* que quiere, que exige la enseñanza de la Religión Católica obligatoria en los institutos docentes del Estado, en todos, no sólo en algunos: *enseñanza religiosa completa, dada sin estorbos y al amparo de la Iglesia*.

Si no se quiere oír al Pueblo Soberano, que no se nos diga que Costa Rica es República. Dígase que aquí mandan, al estilo de Turquía, unos pocos «Bajas».

D.

El Presidente de Colombia volvió del Sur a Bogotá

Se le hizo objeto de grandes demostraciones a su arribo a esa capital.

El 16 de abril llegó a Bogotá, de regreso de su viaje hasta la frontera ecuatoriana, el presidente de Colombia, señor Suárez, a quien esa capital tributó un espléndido recibimiento, organizado por una comisión que presidió el general Rafael Reyes, antiguo presidente de la República, secundado por una comisión formada por los más respetables elementos del bello sexo.

Un diario bogotano relata así la llegada del presidente:

Ayer, como se había anunciado, llegaron a Bogotá el señor presidente de la República, el doctor Jaramillo, Ministro de Obras Públicas, el Telegrafista de Palacio, señor Gonzalo Jiménez, que acompañó al señor Suárez en todo su viaje y las varias personas de su séquito. El programa oficial se cumplió en todas sus partes. En la Esperanza se dió un gran banquete al señor Suárez, y allí fueron a encontrarlo todos los Ministros del Despacho; la Comisión especial de la Asamblea, en la que figuraban los DD. César Julio Rodríguez y Carlos N. Rosales; el Gobernador de Cundinamarca y muchos amigos personales.

El tren expreso presidencial llegó a Facatativá a las 3 y media p. m. Allí estaban gran número de personas, que en cuatro trenes expresos habían ido hasta esa ciudad, a encontrar al Presidente; cerca de seiscientas personas, entre las cuales vimos a los miembros de la mayoría de la Asamblea de Cundinamarca; a los miembros del Consejo de Estado; varios miembros del Cuerpo Diplomático, entre ellos los Ministros del Ecuador y Francia (el señor Ministro de Chile no pudo ir por estar enfermo, pero se hizo representar por un Adjunto de la Legación); el Rector y profesores de la Escuela Nacional de Derecho; varios profesores de las Facultades de Medicina e Ingeniería; el Directorio Nacional del Partido Conservador; el Estado Mayor del Ejército; varios miembros del Clero secular y regular; Comisiones de la Asamblea de Estudiantes, de la Academia de Estudios diplomáticos, de la Sociedad Jurídica y del Centro de Derecho Internacional; muchísimos estudiantes y empleados nacio-

nales, departamentales y municipales.

El expreso que traía al señor Presidente salió de Facatativá a las 4 de la tarde y llegó minutos antes de las cinco a la Estación de Bogotá.

Una inmensa multitud esperaba, al Mandatario, que después de dos meses de larga travesía retornaba a la metrópoli.

Allí la falange de empleados y estudiantes fué completa; una calle de honor formada por el Ejército, la Policía Nacional y la Guardia Civil de Cundinamarca se extendía desde la Estación de la Sabana hasta el Palacio Presidencial.

El General Alfredo Vásquez Cobo le dirigió expresivo saludo de congratulación a nombre de la Asamblea de Cundinamarca. El doctor Liborio Escallón, Presidente del consejo municipal, también hizo uso de la palabra para presentar al señor Suárez atento saludo de bienvenida a nombre de la municipalidad; luego que terminó el discurso, prendió al pecho del Presidente uno de los escudos de oro que para él y para el Excelentísimo señor Baquerizo Moreno había decretado la misma Municipalidad.

El señor Suárez, en frases concisas dió las gracias a los señores Vásquez Cobo y Escallón. Dejó luego el vagón en que venía, que estaba adornado de flores, banderas y gallardetes, para tomar puesto en el coche presidencial. En la Estación y en las afueras de ella había una enorme multitud de curiosos y de amigos, ansiosos de presenciar la entrada del señor Suárez pero poco antes de las 5 empezó a llover y cuando principió el desfile de la Estación hacia el centro, la lluvia se convirtió en formidable aguacero y la gente se dispersó en todos sentidos, buscando abrigo en las puertas y tiendas. Bajo una lluvia torrencial subió hasta la Calle de la Carrera el coche del señor Presidente, con unos veinte coches y automóviles detrás, en los que iban las altas personalidades oficiales.

En el Palacio Presidencial esperaba al señor Presidente el General Rafael Reyes, quien le dirigió un efusivo saludo, contestado por el señor Suárez en breves y amables frases.

UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la tisis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunos poranas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

PREPARACION DE WAMPOLE la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Corazo Silvestre. En esta preparación científica de ingredientes, tenemos la instancia mejor para dar salud, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Tisis, Anemia, Pérdida de Carnes y Fuerzas y las Enfermedades de la Sangre. El Sr. Doctor C. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay engaño posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

La ciudadanía de los EE. UU.

El Senado Americano acaba de dar una ley, la más avanzada en derecho de gentes que hasta hoy se ha dictado en el mundo.

Por la ley mencionada son norteamericanos todos los extranjeros residentes en los Estados Unidos y que lleguen al país en tal concepto.

Esa ley de americanización de los extranjeros tiene por objeto crear la unidad nacional entre los habitantes de los Estados Unidos.

La ciudadanía se adquiere; pero con la obligación de aprender el inglés.

Basado en esa ley es que el Comité Militar estableció el servicio obligatorio para todos los jóvenes de la Unión Americana, de 18 a 21 años, dándoseles la instrucción en forma que no perjudique los estudios o labores de la juventud.

Mientras Roma en sus buenos tiempos ponía obstáculos para la adquisición de la ciudadanía romana, que es sólo al alcance del que poseía capital, los Estados Unidos, q' de Cartago ha pasado a ser la Roma de los tiempos modernos, conceptúa como ciudadanos a todos los hombres que en ella residen, y los cobija con la amplia bandera de las barras y las estrellas.

Mas recuerdese que para obtener tal beneficio, hay que saber hablar el idioma inglés.

Excelente surtido
—DE—
BOMBILLAS ELECTRICAS
Almacén Eléctrico
—DE—
KOBBERG & Cía.
SAN JOSE

Lea usted los Avisos Económicos

Nosotros también

Activa campaña ha iniciado el Congreso Nacional para la eliminación del mayor foco de corrupción de nuestra Patria, cual es la Fábrica Nacional de Alcoholes. Esa campaña que ha de volver energías a millares a la agricultura y a la industria, será en breve secundada por el Magisterio Nacional que ocupará todas las aulas como centros de combate para vencer el enemigo común de Dios y los hombres.

Pero hay que ser justos y decir que la chispa de donde ha partido esta cuestión vitalísima ha sido el corazón patriota de nuestro Jefe del Estado que ha contemplado el problema del alcoholismo con la frialdad del cirujano que abre el cadáver.

El Presidente Acosta, con la serenidad que deben tener los gobernantes, estudió el caso antes de llegar a su actual puesto y desde él ahora, sigue preocupado y nuestra estadística criminal, nuestro estado morbo, le tienen hondamente preocupado.

Y como este es problema nacional, venimos desde esta tribuna en ayuda de los dos altos poderes que aunados al fuerte y poderoso de la prensa, han de vencer al vicio que aniquila, diezma y avergüenza al país.

Somos un pueblo joven, pues relativamente una centuria de República, nada es en los centenares de siglos de la humanidad y hay que creer que casi constituimos un pueblo decrepito que no puede salvar 5000 niños que mueren cada año, que no hace nada por evitar la muerte de tres tuberculosos cada dos días, que tiene veintemil anquilostomásticos y que cuenta con un 80% de atacados del terrible mal de las placas que tan veladamente menciona el último mensaje.

Un asilo que es orgullo de organización, de comodidad y boato, adorna la capital en el oeste, es enseñado a nuestros visitantes extranjeros como una de las grandes maravillas del Paraíso Tico.

Pero ese Asilo, exponente de nuestra caridad, es la marca de fábrica del país: es el vergonzoso domicilio de los que han perdido el juicio por causas del alcohol, ese veneno maldito que lleva la degeneración mental a cuatro generaciones.

Sí, en el Oeste de la ciudad un asilo esplendoroso en medio de bellos palmerales y perfumados cuadros de flores enseñando al visitante y al frío sociólogo el cáncer nacional, la terrible locura que atrofia corazones y cerebros.

Pero también, en el oriente de la ciudad se yergue altanera la hidra maldita que lanza su ponzoñoso veneno que esparce en todos los puntos cardinales del país. Es la fábrica de alcoholes que da su fachada de dolor a una escuela, es la caverna del vicio que aparece ante la más hermosa avenida por donde desfilan los carruajes que traen a nuestros huéspedes a conocer este pencil. Es la fábrica del dolor que por las tardes lanza a los transeúntes sus auras de alcohol que llevan la desgracia, el crimen, la miseria, y la degeneración a nuestros compatriotas.

Luchemos por cerrar esa puerta maldita que más de una lágrima nos habrá hecho escapar en nuestros ojos.

Pongamos nuestro esrazón y nuestra inteligencia en esta campaña hermosa..... cerraremos esa puerta fatídica y habremos abierto la que conduce a la felicidad de las familias, y de los individuos, la que ha de dar vigor a la Patria.

Luchemos contra el alcohol!
MAC. VARGAS

D. Serafin Saravia T.



Cuando anunciábamos en nuestra edición de ayer el grave estado de salud de don Serafin Saravia Tavora, éste había entregado ya su espíritu al Señor: con tan fulminantes caracteres le atacó la penosa dolencia que en término breve le arrebató al cariño de su familia.

Don Serafin era uno de los pocos representantes de una generación que ya se extingue, formada por hombres íntegros y de carácter, virtud que tanto escasea en nuestra época de positivismo y vergonzosas claudicaciones.

En la provincia de Puntarenas fué nervio vigoroso que impulsó de modo incesante el progreso local.

En lo privado fué hombre de costumbres austeras que compartió la vida apacible del hogar con las actividades del trabajo comercial o agrícola.

Y en ellas obtuvo el éxito del individuo que no cede ante los obstáculos ni ante lo rudo de la faena.

Deploramos muy sinceramente la desaparición de tan apreciable caballero y enviamos el testimonio de nuestro pesar a su esposa doña Filomena Roger de Saravia, a sus hijos Elena, Bernardo Saravia, Francisco Bonilla y Hortensia de Bonilla, Serafin, Francisco Crisanto, Efrain, Flora, María del Carmen y Filomena Saravia; a sus hermanos Jesús Saravia, Enriqueta de Moya, Zoraida de Fernández, Gabriel Salom y Fortunata de Salom; a sus hermanos políticos Adela Roger, Eusebio Ortiz y Estela de Ortiz, Mercedes de Angulo, Francisco Roger y demás familia.

Los diputados en sesión

La sesión de ayer sí fué bien provechosa y se cumplió aquello de que tras un día malo viene uno mejor. En efecto, se resolvieron multitud de asuntos. Entre ellos el más decisivo es el que toca con el enjuiciamiento del ex jefe del Ejecutivo Federico Tinoco y de la nulificación de sus actos.

La comisión presentó un dictamen laboriosísimo y de alta trascendencia.

Se divide en dos partes: 1ª la que dispone haber lugar a formación de causa contra Tinoco por el delito de rebelión y usurpación de poder. Votada resultó unánimemente aprobada. Puede felicitarle el país de que ya va llegando la hora de la sanción.

La segunda parte se refiere a la nulidad de la Constitución de 5 de junio de 1918, los actos ejecutivos, legislativos y económicos.

Hace la salvedad para las erogaciones que hubieren sido pagadas conforme a los presupuestos de 1917 1918 y 1919, para las emisiones de moneda de plata y cobre, de billetes de banco. Condena severamente el procedimiento de los cheques personales del Ministro de Hacienda don Franklin Jiménez y los billetes de banco de mil colones.

Antes de proceder a la anotación de ese dictamen el Sr. Arias trajo un asunto que nosotros teníamos en mente hace días y es el que se refiere a reconocimiento de cargos diplo-

máticos y consulares por parte de Tinoco; motiva esa de terminación la cortesía internacional y nos pareció muy juiciosa, lo que honra al autor.

También Trejos hace ver que la aceptación tácita de ese largo dictamen es un poco peligrosa pues envuelve responsabilidad mayúscula. Dice que el Gobierno Aguilar Barquero lo comisionó a él, a don Adán Acosta y a don Luis Castro Ureña para que diagnosticaran sobre todo lo actuado por Pelico y que en tan árdua labor gastaron sin terminarla 3 meses. Que al fin don Chico, que sí podía nulificó la actuación de Tinoco, pero que ahora hace moción para que al dictamen se agregue el informe de la comisión citada.

Tan justa observación fué bien oída por la mesa y discutida, fué aprobada.

El detalle de esta ley será largo y creemos más que la cuestión azucarera.

Antes de este magno asunto la Cámara conoció de un proyecto simpático y necesario: es la construcción de un ferrocarril que salga de Alajuela y habilite los ricos poblados de aquella gran provincia.

Es un estudio interesante que nos daremos el gusto de analizar pronto.

Lo acogió el diputado Montero Barrantes y con esa formalidad fué enviado a comisión.

Felicitemos al autor y ojalá tan bello ideal llegue a realizarse en próxima fecha.

13 de Junio de 1920

Programa de la gran manifestación feminista anti-alcohólica

- 1º—Se reunirán las manifestantes en el Parque Central, a las 8 a. m.
- 2º—Desfile a las 8.30 a. m., tomando la Calle Central hasta la esquina del Carmen y doblando al Este por la Calle de la Estación del Ferrocarril de Costa Rica.
- 3º—En la esquina de la Arena: incorporación del Licenciado Montero Barrantes. Seguirá el desfile hasta el Palacio Presidencial, tomando el lado Norte del Parque de la Concordia.
- 4º—Llegada al Palacio. Saludo al señor Presidente de la República. Himno Nacional por la Banda Militar.
- 5º—Discurso a) Presentación de los manifestantes por don Franco. Montero Barrantes. b) Ofrecimiento de la manifestación por doña Tila de Volio; c)—Palabras en nombre de los escolares,

por la niña Amparo Herrera Mata; d)—Discurso en nombre del Personal Docente y del Colegio Superior de Señoritas, por la niña Elida Rivas; e)—Contestación por el señor Presidente.

6º—Regreso de la manifestación hacia donde el Ilmo. señor Obispo.

7º—Saludo al Ilmo. señor Obispo. a)—Presentación por el Lic. Montero Barrantes. b)—Ofrecimiento de la manifestación por doña Emilia de Pérez. c)—Contestación del Ilmo. señor Obispo.

8º—Saludo a la Prensa. (Estarán los representantes en el balcón del Hotel Washington).

9º—Regreso al Parque Central dando la vuelta por la fachada posterior del Palacio. Despedida en el Parque Central.

LA COMISIÓN

Escuela Nocturna de Adultos

A las personas inscritas como alumnos de la Escuela de Adultos de esta Capital y a las otras que tuvieren interés en frecuentar los cursos que en ella se han de establecer se les invita muy atentamente a una reunión que se verificará en la Escuela Juan Rafael Mora a las siete de la noche del lunes próximo, 14 del mes en curso.

Folleto N.º 11

ROMA

a través de su historia

Por A. Arié

blo, la inverecunda corrupción que a manera de virtud levantaba altares a la impudicia, no era posible que se estirpara del pueblo sin estallar antes guerra furibunda a la nueva fe religiosa que parecía desbaratar desde sus cimientos el paganismo, exigiendo la abolición de toda clase de supersticiones, y en particular de la opresión y de la esclavitud.

Para los dirigentes de la organización social, la religión cristiana era menos aceptable que para los hijos del pueblo, y de allí las primeras dificultades y luchas entre los gobernados y los gobernantes, llevando los primeros la

peor parte.

El ataque del cristianismo al politeísmo era un ataque al Estado mismo que lo profesaba, porque el Imperio romano no admitía que nadie menoscabase el honor de *Jupiter Capitolinus*, a cuya condición no podía someterse la religión cristiana.

Una ley del código jurídico de las XII Tablas, que desde muy remotos tiempos estaba en vigor, condenaba las "religiones peregrinae"; sus penas consistían en «honestiores deportantur, humiliores deportantur, humiliores capite puniuntur» (*)

No obstante la inaceptabilidad del cristianismo por las leyes romanas, y la condena abierta a la "religio nova é illicita", Octavio no persiguió los prosélitos de Jesucristo; fué antes bien

tolerante con ellos, importándole quizá más la quietud interna de su poder, el adelanto de la estética y del arte y la buena marcha en la administración, que no captarse la imaginaria recompensa de Jove y otros Númenes, cuya veneración y oráculos habían sido establecidos por el legendario Numa Pompilio, del cual se creyó firmemente fuera inspirado por la ninfa Egerias. Notables fueron sus reformas administrativas desde el principio de su imperio con Octavio ayudado de dos poderosos talentos: Marco Vipsanio Agripa, que ya había lucido sus habilidades como general en la batalla de Azio acompañando al propio Octavio, y como hombre probo y político. El otro, Cilmio Mecenate, hombre no menos culto y sagaz, vivía encantado de las artes y de la literatura latina, bajo cuyos auspicios desa-

rollaban una y otra rápidamente, como el mismo Octavio deseaba.

Y además de estos dos hombres de inteligencia superior, desaparecidos ambos antes de la Era cristiana, Octavio se había rodeado de los ingenios más ilustres de la época, cuyos consejos, seguramente, mantenían en el gobierno el firme propósito de turbar lo menos posible la paz del imperio, y de observar en la administración política del pueblo más la forma republicana que no la estricta y omnimoda que podía haberse permitido con la autoridad absoluta del imperio; y eso lo demostraba Octavio por el acatamiento que siempre observaba ante las resoluciones del Senado, y por el mantenimiento que tuvo de los Cónsules y de los tribunos, vestigios indiscutibles de la forma republicana de antaño. A menudo impartía Octavio

leyes y proyectos de reforma, protegiendo la propiedad y a la vez al pueblo de los abusos de los pudientes, combatía con particular interés el celibato, y favorecía extremadamente los pueblos sojuzgados al imperio.

Ese emperador, que dejaba tras de sí un gran adelanto hacia la civilización romana, a los 58 años de llevar el poder supremo del imperio, dejaba recuerdos y gratitud no sólo en el pueblo romano, sino en la mayor parte de los que habían quedado bajo su dominio.

Al morir Octavio, a la edad de 76 años y a los 14 de la venida de N. S. Jesucristo, el imperio había perdido algunos dominios, entre ellos el de los germanos, tras una seria derrota que había tenido el general romano Quintilio Varo; enviado por Octavio con 50,000 hombres a reprimir un levap-

(*) Creación "De Legibus" II-8.

Ecós de Grecia

Junio de 1920

Vecinos del Barrio de los Angeles y San Juan, se quejan de que es pésimo el estado de los desagües a orilla del camino, a tal extremo, que se hace en partes intransitables la vía pública. Quieren más actividad en la autoridad del Barrio, que exija a los dueños de pertenencias, a orillas del camino, la composición de dichos desagües, como es de obligación. También nos dicen de aquellos lugares, que la asistencia escolar es nula, debido a que no tienen apoyo en la autoridad del lugar para exigir las fallas y la regular asistencia de los niños a la Escuela.

Ojalá sean atendidas esas quejas y se ponga remedio a esa deficiencia.

En el Poró, de esta jurisdicción, fué herido a mansalva, desde un cañal, el señor Alejo Madrigal, vecino de aquel lugar. Madrigal pasaba en compañía de un jovencito, quien lo seguía a corta distancia, de improviso oyeron el disparo, y Madrigal se sintió herido en la cabeza. Las heridas son de poca consideración, pues solamente interesaron el cuero cabelludo, pero la intención del atacante no fué muy sana, y se ve que el disparo no se lo hizo al cuerpo, por no dañar al muchacho que venía detrás, y entonces le apuntó a la cabeza. El acto no puede ser más repugnante, pues se trata de un ataque a mansalva, alevoso. El Sr. Alcalde se constituyó en el lugar del suceso, pero el asunto aparece un tanto obscuro.

Se hacen las gestiones del caso para traer un cuadro de Zarzuela a debutar aquí, por lo que hay entusiasmo en el público. Los interesados se han dirigido a la Sra. Antonia Cidoncha, para conseguir tal intento.

Es del caso indicar al Sr. Ministro de la Guerra, que hacen falta uniformes para el cuerpo de Policía de aquí. No es posible que individuos en traje de particulares, sin insignia ni armas de ninguna naturaleza, se puedan hacer respetar, de allí que se registran a menudo desordenes, y abusos que la parte sensata y seria del pueblo, critica acervamente, y con mucha razón. La autoridad debe andar investida de tal distinguirse de los particulares para poder que sea tomada en cuenta. También consideramos el número de gendarmes insuficiente, para selar el orden, principalmente en días festivos, que es cuando se expende más aguardiente. El Resguardo Fiscal, que para algo está destacado aquí, debe ayudar más eficazmente a la Policía en este sentido, para acabar con tanto abuso, en la trasgresión de la ley de licores.

El Jefe de Higiene, don Ignacio Bolaños, merece un aplauso, por su actividad, la higiene de la población y su limpieza ha ganado mucho, desde que él está en ese puesto. A los buenos servidores hay que estimularlos, por lo menos demostrándoles que tomamos en cuenta su labor, dándola a conocer por la prensa.

CORRESPONSAL ESPECIAL

Aerogramas

Chicago, 10.—Después de una prolongada sesión celebrada el miércoles en la noche, el comité de la Convención republicana acordó aceptar la idea de "Liga de las Naciones" con base de compromiso, conforme a la moción del senador Elihu Root.

París, 10.—El Gobierno alemán acaba de enviar a los gobiernos aliados una nota en que manifiesta que le es imposible reducir la armada a 100,000 en julio 10, y pide que le permitan mantener un ejército "Rechtsiver" de 200,000 unidades.

Dublin, 10.—Las elecciones del "Consejo Condal" de Irlanda no terminarán sino a fines de semana, pero es lo cierto que, como en el caso de las elecciones municipales, los "Sinn Feiners" han barrido el país. En Ulster, los "Sinn Feiners" y los Nacionalistas se coaligaron contra los que apoyan a Sir Edward Carson.

Washington, 10.—Hoy se supo que el Coronel E. M. House ha pedido pasaporte para hacer una visita a Europa. Espera regresar a los E. E. U. U. en septiembre próximo.

Londres, 10.—El Rey Jorge confirió hoy la orden de "Caballero Comandante de San Miguel y San Jorge" al General Guillermo C. Gorgas, el hombre que ha hecho posible la construcción del Canal de Panamá combatiendo, por medios científicos, el azote de la malaria, que en gran parte fué causa del fracaso de los franceses.

Nueva York, 10.—La policía hace grandes esfuerzos por capturar al ladrón que en la noche del miércoles penetró en la residencia de Enrique Caruso, en "East Hampton", y se llevó joyas estimadas en medio millón de dólares, las que consisten en diamantes que el gran tenor usó en su matrimonio.

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la conocida AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería

Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre; surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado

Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país

Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviémos precios y condiciones.

Departamento de tienda "Bazar de Cartago"

Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentrífuga Phyrodent.

Cartas de vueltas del exterior por dirección incompleta

Depositadas en la Oficina de San José

Rafael Domínguez, Rochester. Celina Carranza, Brooklyn. Ildelfonsa de Pérez, Philadelphia. Margarita N. de Negri, New York. George Daly, Ohio. Anita Peralta N., Nueva York. Frank Núñez Díaz, Nueva York. Espíritu Santo Acuña, Colón. Gertrudis Granados, Cristóbal. Carlos Vargas, San Francisco Cal. Catherine Byers, Nueva York. Alfonso Campos, Nueva York. Francisco Ortiz Philadelphia. Carlos Solano, Chicago. Juan B. Margueirat, Buenos Aires. Sara Saavedra de Salinas, Buenos Aires. Carlos Solano R., Chicago. Roberto Gólcher, Nueva Orleans. Manufacturing Co., California. Nicolás Soto, San Francisco Cal. Secundino Caseres, Sacramento Cal. Jesús B. de Blanco, Nueva York. Nelly S. de Morgan, Cristóbal. Edith A. Grant, Colón. Rex Typewriter Co., Chicago. Mrs. Chittenden, St. Pauls Conn. San José, 8 de junio de 1920.

Washington, 10.—Breckenridge Long, tercer subsecretario de Estado, ha renunciado; Wilson le aceptó la renuncia; se cree que Long intentará el nombramiento de Senador por Missouri.

Veracruz, 10.—Cuatro casos más de peste bubónica, con tres muertes, han ocurrido en domingo y lunes últimos; la ciudad estaba muy alarmada con motivo de la peste, pero ya va tranquilizándose.

París 10.—La dimisión del Primer Ministro, Nitti, y la perspectiva de una prolongada crisis ministerial en Alemania ha dado por resultado la probabilidad de que se desista de celebrar la Conferencia Aliada de Bruselas, la que debía llevarse a cabo antes que la de Spa.

¿.....?

En la administración de este diario se compran los siguientes ejemplares: 7, 13, 20, 23, 26, 27, 28, 29 y 30 de mayo próximo pasado.

En desacuerdo

(Para el señor Srío. de Gobernación.)

Nos distanciamos del parecer del diputado Montero Barrantes; no queremos que el Ejecutivo regale el Palacio de la Secretaría de Guerra al Municipio.

Da pena ver que todas las municipalidades del país hayan levantado su cabildo y la de San José no haya podido hacerlo, no por falta de dinero que tanto se tira a la calle cada rato, sino por falta de iniciativa, pues es preferible componerle las casas a ciertos ricazos que construir una.

Ya una vez don Ricardo Jiménez nos hizo la caridad oficial de regalarnos casa de Ayuntamiento, que costó si mal no recordamos 35 mil colones, la misma que se incendió y sobre la cual se debe haber cobrado un seguro de 10 mil colones si nuestro recuerdo no es infiel.

El Gobierno no debe desintegrar su manzana donde está el Palacio precitado, el Banco del Estado, la Tipografía Nacional, la 2ª Estación de Policía y el Palacio de Comunicaciones. Ese edificio siendo municipal es allí una cuña mal pegada.

En cambio si quisiéramos que el Presidente Acosta fijara su mansión en dicho edificio, donde está la Secretaría de Guerra. Es el mejor lugar, el más apropiado y nos parece que está bien acondicionado.

Sería un acto muy simpático del Gobierno que asilara en ese edificio a su ilustre Jefe que tendría a mano todos los Ministerios, todas las oficinas públicas y para su resguardo tendría a sus espaldas la 2ª Sección de Policía que perfectamente puede garantizarlo.

Por último hemos de advertir que el Municipio tiene su casa propia allí en el Barrio de La Merced, frente a la Plaza Carrillo. Allí hay sitio para todas las oficinas y la economía si la entienden los municipales, imponen que allí se lleven las dependencias municipales.

Suscríbase a «La Verdad»

Asuntos varios

de la sesión de ayer

Sobre el informe favorable para obsequiar el Ministerio de Guerra al Ayuntamiento. No participamos de esta idea que debe vetar el Gobierno, pues no debe consentir en que se desintegre esa manzana. Ese Palacio debe tomarlo el Presidente para su residencia, pues para eso fué acondicionado. Además, un municipio que recibe anualmente 100 mil colones de cañería bien puede construir su palacio.

El informe para la reconstrucción de la Cañería de Desamparados fué también favorable.

Sobre el proyecto Robles que destina el 3% de la renta aduanera propia de la provincia de Limón y otro 3% de la entrada bananera para saneamiento de Limón se recibió informe satisfactorio y pasó en primer debate, lo mismo que los fondos para proveer las cañerías de la ciudad de Santiago de Puriscal y la Villa de La Unión.

Otra comisión informó favorablemente sobre el proyecto de don Manuel Quesada para construir carreteras en la provincia de Limón.

En realidad a esa provincia le pasa la del Guanacaste, que nadie se acuerda de proporcionarle carreteras.

Traído a la vista el proyecto del diputado Zamora para obsequiarles cañería a Tacares y Cirrú de Alajuela fué vertido un informe favorable y la ley recibió el primer debate, siendo el lunes el segundo.

Ya para terminar la Cámara se ocupó del importantísimo camino de Alajuela a San Ramón, original de Peralta. Quiere el proyecto que se haga un nuevo trazado, más científico y que la ruta resulte aparente para automóviles y furgones automóviles.

No sabemos cuál proyecto será más factible y la Cámara debe pronunciarse o por la carretera o por el ferrocarril, pues ambas obras son de millones.

Celebramos que hubiera reacción en el Congreso y que ayer trabajaran con tan marcado empeño.

Bacalao Noruego y Japonés - Chorizo Extremeño
- Jamones y Tocinetos -
Manteca Escudo en latas de 5 libras netas
Jabones Especiales para Familias
Cigarrillos Salvadoreños MORAZAN
y LA MORENA

LA MARINA
Eduardo Castro S.

El establecimiento mejor surtido del mercado.-Todo fresco, bueno y barato
Ordenes a domicilio - Teléfono 584
AUNT JEMINA - PANCAKE FLOUR

De París a Londres en dos horas

A principios del corriente mes quedó organizada en París la Compañía de los Grandes Expresos Aéreos en la cual, capital, motores, aparatos y pilotos, todo será exclusivamente francés.

Los aparatos ingleses que hacen el servicio entre Londres y la Ciudad Luz tardan 5 horas, mientras los aparatos franceses que usan coches salones, con capacidad para llevar 14 personas, realizan el recorrido en dos horas y media.

El Ministro de Aviación francés que hizo un viaje de inspección, salió de Londres después de almorzar, a las 2 y media de la tarde, y a las 5 y media batía el record bajando en París en el aeródromo de Bourget.

Un servicio semanal hacen los franceses entre Tolosa y Rabat, en Marruecos, recorriendo los 1,700 kilómetros que median, en 40 horas.

Los viajeros y la mercaderías de lujo, especialmente la sedería, encuentran un camino ideal para llegar en breve tiempo.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

PERSONA experimentada en el comercio, de responsabilidad y seriedad, ofrece sus servicios como empleado. Pueden enviarse solicitudes al apartado 1193 de esta ciudad.

SE ESTABLECE en casa de José María Artavia como almoneda el conocido español José Martínez Mata, 75 varas al O. de la Su cursal de La Tempestad.

SOLICITO en arrendamiento un terreno inculto o una finca, de 20 a cuarenta manzanas en temperatura parecida a la de San José y no lejos de la población.—Zenón Castro R.

TENGO comisión de colocar hasta la cantidad de \$9000.00 con buena garantía hipotecaria y al 10 por ciento anual de interés. Oíré proposiciones en mi oficina de abogacía y notariado, frente al lado Sur del Parque Central de esta ciudad.—San José, 27 de mayo de 1920.

Amadeo Johanning

LOTES para construir, tengo encargo de vender en los alrededores de esta ciudad.

Isidro Marín

CABALLO PERDIDO.—Desde el 14 del mes en curso llegó a mi caballeriza un caballo negro, grande, patas blancas, de regular edad, con dos ferros en la pata izquierda. El que tenga derecho que venga para entregárselo.—Heredia, mayo 25, 1920.—Nicasio Espelleta.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P. Reparaciones garantizadas de relojes y de todo lo concerniente al ramo. Se hace cargo de encomiendas por correo. Puntualidad y exactitud en los trabajos. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado, contiguo a la zapatería de Benavides.

SE VENDE una propiedad situada al lado Oeste de la Marmolería Induni. Consta de tres casas con solar amplio y buen servicio higiénico. En la panadería La Libertad le informarán.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y que dará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.

Dr. Julio C. Ovares

Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés
Horas de Consulta de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p.m.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA v. de LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble - decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA: IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE

María v. de Lines y quedarán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mercaderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órdenes.

Encargue su Calzado

— en la —

BOTA ORIENTAL

Zapatería Moderna de Antonio Chaves S. Prontitud y esmero en el trabajo. Su propietario además es comerciante en granos. Atenas, Costa Rica.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés

Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos.

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451
Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

JOSE A. CHAVES P.

AGENCIAS : CIRCULACIONES Servicio de funerales.—Revisitas y periódicos nacionales y extranjeros.

COBROS Y COMISIONES Guadalupe de Goicoechea. San José, apartado 49

R. PEREZ Especialidad en exámenes de la vista

Optometrista graduado en Nueva York. Científicos tratamientos para curar sin medicinas. De la 1 a 3 p. m. en los altos de la casa frente al Padre Porras, esquina N. E. de la Merced.

LEA USTED

los Avisos de Ocasión; puede interesarle alguno.

AFRECHO de TRIGO

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA TELEFONO 198

Mercaderías Alemanas

Cuadernos de escuela. Tarjetas de luto. Sobres para cartas. Papel de escribir. Libros en blanco y muchos otros artículos :-

Todos de primera calidad

acaban de llegar a la

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

GIRALT HERMANOS IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. tiene la venta las famosas pastillas
Conciertos por los mejores profesores. **COUGH DROPS** especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Harina

la mejor que ha llegado al país tiene para la venta

Tomás Fernández y Hno.

LA INDIA

APARTADO 614

TELEFONO 198

SEÑORAS y SEÑORITAS

El BAZAR DEL MERCADO acaba de recibir un extenso surtido de pañolones, chales y toallas de seda china. — Precios razonables.

José Esquivel, frente al Mercado.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.



Casa de Refugio

El día 13 de junio, aniversario de la fundación de la Casa de Refugio se dará entrada general en esa institución de 12 a 5 p. m. y se venderán algunos trabajos de cocina y costura.

Se atenderán solicitudes de platos hasta el día 11.

LA DIRECTIVA

Octavio Quesada Vargas Abogado

Especialidades - Títulos y medidas antiguas. El Diccionario de Legislación de Costa Rica da inmediatamente la ley o serie de leyes que desde 1824 hasta hoy, sobre cualquier materia, se necesiten.

Oficina: 100 varas al Oeste de la Botica Francesa. Casa Peyrouet. Apartado 1026

Atención! Ahora que llueve Paraguería La Japonesa

25 v. al Sur de "El Cometa" Acabo de recibir un gran surtido se materiales de paraguería, en géneros sedas (dos colores) negro, media seda, algodones; puños, varas y varillas y todo lo concerniente al ramo. de forra toda clase de paraguas y Sombrillas.

M. REGO

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

La Barbería Antillón y Cía.

Se trasladará 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

ANUNCIESE EN "LA VERDAD"

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE